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ACTA DE LA REUNIÓN DEL DIRECTORIO DE LA CONFEDERACIÓN NACIONAL DE 
LA MICRO, PEQUEÑA Y MEDIANA EMPRESA DE CHILE - CONAPYME -, CELEBRADA 

EN SANTIAGO EL DIA MIÉRCOLES 13 DE NOVIEMBRE DEL AÑO 2024 
 

 
 
 
Siendo las 13:00 horas del día miércoles 13 de Noviembre del año 2024, se da por iniciada la 
reunión del Directorio de la Confederación Nacional de la Micro, Pequeña y Mediana Empresa de 
Chile – CONAPYME -. La reunión es presidida por el titular, Sr. Rafael Cumsille, y se lleva a efecto en 
la sede central de la Confederación del Comercio Detallista y Turismo de Chile, ubicada en calle 
Merced Nº 380, piso 7º de la ciudad de Santiago. 
 
Asisten a esta reunión los siguientes señores dirigentes: 
 
• Por la Confederación Nacional del Transporte Escolar, la señora Verónica Contreras 
• Por la Confederación Nacional de Taxistas Colectivos de Chile, los señores Héctor Sandoval y 

David Singh. 
• Por la Confederación Nacional de Dueños de Camiones de Chile, los señores, Juan Araya 

Carmen Valdebenito y Mauro Araya. 
• Por la Confederación Nacional Pyme, los señores Germán Dastres, Luis Foncea y Félix Luque. 
• Por la Confederación del Comercio Detallista y Turismo de Chile, los señores Rafael Cumsille, 

Hernán Henríquez y Andrés Esteban González. 
• También asistieron a esta reunión los ejecutivos de Confedechtur, señores Marcos Veragua y 

Orlando Sharp. 
• No se registraron excusas a esta reunión. 
 
El desarrollo de la reunión se realizó de la siguiente manera: 
 
1.- BIENVENIDA 
 
La bienvenida estuvo a cargo del Presidente de CONAPYME, señor Rafael Cumsille, quién agradeció 
la presencia de los señores dirigentes de las ramas de la organización y los invitó a trabajar con 
generosidad y en un ambiente de unidad por los legítimos intereses de los empresarios mipymes de 
nuestro país. Asimismo, manifestó que se requiere del valioso aporte de todos los dirigentes para 
poder desarrollar una labor con buenos resultados. 
 
2.- ACTAS ANTERIORES 
 
El señor Marcos Veragua procede a dar lectura, en primer lugar, al acta del Directorio celebrada el 
día lunes 30 de Septiembre último en que se procedió a elegir a los integrantes del nuevo Directorio 
para el período institucional 2024 – 2025. Asimismo, da lectura al acta del XXIII Encuentro Nacional 
de la Pequeña Empresa -  ENAPE 2024 -, efectuado el lunes 11 de Noviembre en las dependencias 
del Hotel Plaza San Francisco de Santiago.  
 
Ambas actas son aprobadas y quedan en poder de los señores dirigentes. 
 
3.- ENAPE 2024 
 
El Presidente Sr. Rafael Cumsille ofrece la palabra a los señores dirigentes para que den su opinión 
con respecto al desarrollo del Encuentro Nacional de la Pequeña Empresa – ENAPE 2024 -, que se 
llevó a efecto el 11 de Noviembre último en las dependencias del Hotel Plaza San Francisco de 
Santiago. Intervienen los siguientes señores dirigentes: 
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• El Sr. Germán Dastres manifiesta que fue un buen evento. Fue buena la asistencia y acertado el 

homenaje al ex Presidente de la República, don Sebastián Piñera Echenique. 
 
• La señora Verónica Contreras expresa su satisfacción por el éxito de la Enape 2024. Asistió 

numeroso público y autoridades que dieron un marco especial. Recomienda para futuros 
eventos invitar con tiempo a las autoridades para contar con su presencia. 

 
• El señor Juan Araya señala que la Enape 2024 fue buena, se contó con autoridades y se notó un 

ambiente de colaboración entre nuestros gremios para ayudar al éxito. Esta vez se contó con 
invitados de lujo. La vara quedó muy alta para futuros encuentros. 

 
• El señor Héctor Sandoval expresa que se intentó hacer lo mejor posible este evento. Se 

mantuvo un equilibrio entre los invitados para no cargarse hacia un solo lado. Se invitó al 
Presidente de la República pero sus compromisos como Jefe de Estado, impidieron contar con 
su presencia. Se contó con el Ministro de Hacienda y el Subsecretario del Interior, gracias al 
esfuerzo que se hizo para lograr su presencia y participación. Destaca el espíritu de unidad 
entre los dirigentes y colaboradores de las ramas de Conapyme para lograr los objetivos 
trazados. Es importante destacar que la Enape se transmitió por redes sociales y mucha gente 
lo siguió.  

 
• La señora Carmen Valdebenito agradece la invitación a esta reunión y manifiesta que la Enape 

2024 fue exitosa. Asimismo, se compromete a asistir a las próximas reuniones del Directorio de 
Conapyme. 

 
• El señor Luis Foncea expresa que la organización de la Enape fue buena lo mismo que la 

asistencia. Se notó la ausencia de algunas autoridades. En todo caso, fue muy buena la 
organización.  

 
• El señor Félix Luque señala que todo fue positivo para nuestros gremios. Felicita la organización 

y el espíritu de colaboración de los gremios de Conapyme. 
 
• El señor Andrés Esteban González comparte con las opiniones de los demás señores dirigentes. 

La Enape 2024 fue todo un éxito y se dieron a conocer los planteamientos de los empresarios 
mipymes de nuestro país.  

 
• El señor Hernán Henríquez considera que la Enape fue todo un éxito, excelente la organización 

y desarrollo. Se contó con buenos expositores. Buena la presentación del Presidente de 
Conapyme Héctor Sandoval que transmitió claramente los problemas de los empresarios 
mipymes. Me pareció excelente el contenido de la exposición del Sr. René Cortázar. Hay que 
difundir nuestros planteamientos a los señores parlamentarios. 

 
• El señor David Singh señala que fue una buena Enape y se trató de hacer lo mejor posible. 

Agradece a Confedechtur y a los demás gremios que colaboraron activamente para salir 
adelante en la organización de este evento. Informa que en las redes sociales están saliendo las 
intervenciones y acontecimientos de la Enape 2024. Destaca las palabras de René Cortázar en 
cuanto a la importancia que le da a Conapyme. 

 
• El señor Rafael Cumsille manifiesta que debemos cuidar la imagen de Conapyme como también 

a la Enape. Este evento es de todos los gremios que integran la Conapyme. Recuerda que la 
Enape nace de una reunión sostenida con el entonces Presidente de la República, don Ricardo 
Lagos Escobar. Hay que seguir trabajando en equipo con todos los gremios que integran a 
Conapyme. Propone reunirse por lo menos una vez al mes en forma ordinaria y en forma 
extraordinaria cuando las circunstancias así lo ameriten. Para continuar el trabajo de Conapyme 
es necesario el traspaso oficial de la Secretaría General y la Tesorería a Confedechtur. 
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• El señor David Singh dice que una vez terminado el proyecto de fortalecimiento gremial del 

Servicio de Cooperación Técnica estará en condiciones de confeccionar el balance contable y 
los datos de Tesorería.  

 
• El Presidente Sr. Cumsille pide a Conatacoch conocer el proyecto de fortalecimiento gremial 

que se adjudicó por intermedio de Sercotec. Recomienda a los dirigentes de las ramas de 
Conapyme no adoptar posiciones sin consultar al Consejo de Conapyme. Como organizaciones 
gremiales independientes pueden opinar libremente en representación de sus entidades 
cuando no existe un consenso sobre temas determinados. Agrega que debe existir un respeto 
absoluto entre nuestros gremios. Cada dirigente se debe a sus bases. Hay que imponer la 
unidad por sobre todo otro aspecto. 

 
• El señor Germán Dastres plantea la posibilidad de invitar al asesor Christián Asté para que nos 

dé una charla sobre los temas tributarios, especialmente aquellos que dicen relación con los 
pagos de impuestos.  

 
• El Señor Rafael Cumsille agrega que se considere también una invitación al Colegio de 

Contadores para contar con su aporte sobre materias tributarias. 
 
• La señora Verónica Contreras señala que apoya la idea de llevar a efecto una jornada sobre 

charlas tributaria, especialmente que considere el contenido de la Ley de la Renta.  
 
• El señor Héctor Sandoval manifiesta que se hace necesario hacer los esfuerzos para lograr un 

consenso entre los gremios de Conapyme que nos permita enfrentar unidos los grandes temas 
que preocupan al sector que representamos. 

 
• El señor Juan Araya aboga por lograr los espacios necesarios para plantear los temas que 

afectan a las mipymes. No debemos aceptar que se nos utilice por parte de sectores 
determinados. Por ejemplo, no debemos aceptar que se nos incorpore a una negociación 
ramal. Las ramas de Conapyme debemos hacer los esfuerzos que sean necesarios para llegar a 
consenso en los temas relevantes para las empresas de menor tamaño. 

 
• El señor Luis Foncea indica que actualmente existen diferencias en los sistemas de compra que 

pueden afectar a nuestro sector. Asimismo, agrega que en su organización estamos logrando 
recursos para destinar a capacitación y hay que trabajar con estos organismos del Estado para 
lograr los objetivos. Señala que existen algunos organismos públicos que están desvinculados 
de la realidad que se vive. 

 
• El señor Héctor Sandoval informa que en su gremio, Conatacoch, está haciendo gestiones para 

contar con una Otec para servir a sus asociados. Plantea que Conapyme debe considerar el 
ingreso de nuevas organizaciones de pequeños empresarios para fortalecerse.  

 
• El señor Germán Dastres señala que la capacitación es muy atractiva para la gran empresa, pero 

no para las pymes que es muy difícil. Agrega que actualmente en nuestra organización la 
capacitación la estamos haciendo con recursos propios. 

 
• El señor Héctor Sandoval manifiesta que efectivamente el problema de capacitación es el 

financiamiento. Hay que considerar este tema para poder avanzar en esta importante materia.  
 
• El señor Rafael Cumsille agrega que no es fácil para el sector que representamos llevar a efecto 

la capacitación. Los gremios son libres para llevar a efecto este tipo de actividades y de acuerdo 
a sus posibilidades y realidades pueden hacer capacitación.  
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4.- PUNTOS VARIOS 
 
En puntos varios se destaca la intervención del señor Marcos Veragua, que informa que de acuerdo 
a la recomendación de la señora Verónica Contreras asistió a la constitución oficial del Consejo 
Asesor de la Estrategia de Desarrollo Para la Educación Superior. Este acontecimiento se llevó a 
efecto en el edificio de la Cepal en Santiago y contó con la presencia y participación del Ministro de 
Educación, del Subsecretario de Educación y de la Representante de las Naciones Unidas Para el 
Desarrollo. Asimismo, a la instancia fueron incorporados también, representantes del mundo social, 
académico, centros de estudios y de la empresa privada entre los cuales se consideró a Conapyme.  
 
 
5.- CONCLUSIONES 
 
A modo de conclusiones, se indica a continuación una síntesis de los acuerdos adoptados en esta 
reunión: 

  
1.- Reunirse en forma ordinaria en lo posible una vez al mes y, en forma extraordinaria, cuando las 
circunstancias así lo ameriten. 
 
2.- Considerar jornadas relacionadas con aspectos tributarios con invitación a expertos y 
representantes del Colegio de Contadores. 
 
3.- Dejar constancia de un reconocimiento especial a todos los dirigentes y representantes de las 
ramas de Conapyme que colaboraron al éxito de la Enape 2024. 
 
4.- Cuando las condiciones estén dadas, Conatacoch hará el traspaso correspondiente tanto de 
Secretaría como de Tesorería a Confedechtur para que pueda continuar con el trabajo hacia el 
futuro. 
 
5.- Asimismo, Conatacoch dará a conocer a las ramas de Conapyme el contenido del proyecto de 
fortalecimiento gremial que se asignó durante el presente año de parte del Servicio de Cooperación 
Técnica. 
 
6.- Ratificar acuerdos anteriores en el sentido de trabajar por lograr el consenso en las materias 
tratadas y cuando no suceda de esta manera, cada una de las ramas está en su legítimo derecho de 
adoptar una libertad de acción para continuar en forma individual por la dirección que más se 
identifique con su posición. 
 
7.- Hacer los esfuerzos que sean necesarios para mantener la unidad de los gremios que integran 
Conapyme, velando en todo momento por las legítimas demandas de los empresarios mipymes de 
nuestro país. 
 
 
Siendo las 15:00 horas, se dio por finalizada la reunión. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SECRETARÍA GENERAL DE CONAPYME 
 


